

L'Agglo vous offre un arbre* !
Plantations collectives dans les communes,
conférences, animations...

S'adapter au
changement
climatique

24 > 26
janvier
Pau & Agglo



ÉDITO

Pau, Capitale écologique :
l'agglomération lance le 1^{er} rendez-vous
citoyen de l'Arbre !

Pau cultive une passion historique et
enviée pour ses arbres, ses parcs
et jardins, ses paysages. Ils ont
fait notre renommée !

Les Palois disposent aujourd'hui
de plus de 100 m² d'espace
vert par habitant, ce qui classe
la ville parmi les plus vertes de
France.

Ensemble, nous posons des
jalons quotidiens pour préserver
et consolider cet incroyable héritage.

Et ce travail porte ses fruits : la ville de Pau,
classée par l'hebdomadaire l'Express
comme la 2^e ville française la plus
écologique, vient même de recevoir deux distinctions nationales dont une médaille
d'argent aux Victoires du Paysage ! Une reconnaissance exceptionnelle pour notre
stratégie de métamorphose et de rénovation urbaine du quartier Saragosse, comme
nous le faisons pour tous nos quartiers et toutes les villes de l'agglomération.

Si Pau plante et végétalise à tout va depuis ces dernières années, si elle prend
particulièrement soin de ce couvert végétal qui organise la régulation thermique de
notre cité, cet engagement fédère l'ensemble des villes de notre agglomération. Un
engagement au pluriel donc et qui est accompagné d'une réelle dynamique citoyenne
alors que le foncier privé représente 85% du territoire.

Ce 1^{er} rendez-vous de l'Arbre lancé par l'agglomération est donc une opportunité
singulière de sensibiliser largement aux bienfaits de la nature en ville. Il permet
à chacun de découvrir le patrimoine arboré et de participer à des opérations de
plantations d'initiative citoyenne où 1.000 arbres seront plantés !

Un rendez-vous qui promet d'intenses échanges et des moments de complicité
intergénérationnelle infiniment précieux, en famille, entre amis et voisins, entre
passionnés.

Je vous dis mon amitié.
François Bayrou, Maire de Pau
Président de la Communauté d'Agglomération Pau Béarn Pyrénées



Planter plus et mieux

telle est la volonté appuyée des élus de la Ville
et de l'Agglomération, qui ont adopté
un plan Canopée fin 2024 en cohérence
avec les Plans Climat et Biodiversité.

En effet, l'arbre en ville est à la croisée des enjeux
climatiques, environnementaux et de protection
de la biodiversité. Notre patrimoine arboré, constitué
d'arbres parfois centenaires, est à la fois affecté
par les changements climatiques et constitue par ailleurs
un puissant levier pour s'y adapter en offrant ombres et refuges
pour la biodiversité. Les services veillent à cet héritage et le font fructifier.

La manifestation "Rendez-vous avec les arbres" dont c'est la première édition a pour
objectif de mettre ces actions en lumière et de mobiliser les citoyens à travers des
conférences, projections, visites guidées et bien sûr des plantations d'arbres.

Rendez-vous avec les arbres,

c'est une invitation à se mobiliser autour d'une idée simple :
planter des arbres, c'est préparer l'avenir.
C'est aussi préserver l'existant.

Agir dès aujourd'hui est une nécessité pour faire face
aux défis climatiques. C'est l'ambition de cet
événement, donner à comprendre le rôle de l'arbre
dans la résilience du territoire, imaginer la place
qu'il occupera demain et planter
à toutes les échelles.

Cette première édition consacrée
à l'adaptation au changement climatique,
se décline en trois jours de plantations,
d'expositions, d'ateliers, de conférences
et en une grande opération
de dons de plants d'arbres.



L'Agglo vous offre
un arbre* !

À partir
du 20 janvier
Opération
de dons d'arbres

* voir conditions en ligne



Les autres rendez-vous à suivre...

Samedi 1^{er} mars

Mercredi 5 mars

Plantation de fruitiers
de variétés anciennes

Nichoirs à oiseaux

ATELIER

Avec l'association Commun vivant
Centre social de la Répinrière
15h - 17h30

Le printemps arrive doucement et
les oiseaux des villes commencent à
rechercher leur nouvelle résidence
pour couvrir leurs œufs. Apprenez à
fabriquer un nichoir en bois pour les
aider. Repartez avec pour l'installer
chez vous ou bien faites-en don à
une association locale partenaire des
Ateliers vivants. Si vous n'avez pas de
jardin mais que vous aimez bricoler
vous êtes donc aussi les bienvenus !

APPRENTISSAGE
DES TECHNIQUES
DE PLANTATION

Avec la Maison du Jardinier
et de la Nature en Ville
Parc de Sers - 9h30-12h

Participez à la plantation d'arbres
fruitiers de variétés anciennes et
apprenez à leur fournir de la nourriture
par le sol.

À partir du 20 janvier

Opération de dons d'arbres

Divers lieux de l'agglomération

Dès le lundi 20 janvier, une grande opération de dons d'arbres aux particuliers est mise en place toute la semaine sur plusieurs sites de l'agglomération. Venez retirer votre arbre sur un des points de rendez-vous ! Plusieurs essences seront proposées pour un arbre adapté à chaque type de jardin (Chêne, Erable champêtre, Erable de Montpellier, Amélanancier, Arbousier, Cèdre, Charme houblon, Pin d'Alep, If, etc.). Les arbres de 40 à 50 cm sont suffisamment petits pour rentrer dans le coffre d'un véhicule conventionnel, ou même être transportés à vélo ! L'arbre vous sera délivré après une rapide formation aux bons gestes de plantation et la signature d'une charte d'engagement à l'apport de bons soins à celui-ci.

Un seul arbre par foyer.

Conditions et liste des lieux de distribution disponibles sur pau.fr



du 24 au 26 janvier

Expositions autour de l'arbre

En partenariat avec le CAUE - Pavillon des Arts

La première exposition se consacre à des portraits d'acteurs locaux du bois, de l'arbre, de ses milieux et de ses filières. La seconde est issue des collections du Conseil d'Architecture d'Urbanisme et de l'Environnement (CAUE 64). Elle présente des photographies d'arbres remarquables.



Des arbres pour chaque commune Plantons ensemble !

PLANTATIONS COLLECTIVES

Divers lieux de l'agglomération

Les communes de l'agglomération paloise organisent des plantations d'arbres en partenariat avec leurs habitants. Les élus de l'Agglo se retrousseront les manches pour donner l'exemple et planter les premiers arbres ! La Communauté d'Agglomération Pau Béarn Pyrénées soutient ces opérations par le don de deux arbres prêts à planter à chaque commune participante. D'autres plantations d'initiatives citoyennes auront lieu en parallèle.

Programme des plantations détaillé sur pau.fr

Vendredi 24 janvier

L'arbre, levier de l'adaptation des villes au changement climatique

CONFÉRENCE DE LANCEMENT

Avec Frédéric Ségur, spécialiste en foresterie urbaine, créateur du bureau d'étude Arbre, Ville et Paysage
Pavillon des Arts - 18h30

Les arbres nous procurent de nombreux services, environnementaux, sanitaires ou sociaux. Ils nous aident à imaginer une ville plus résiliente ; mais pour cela il faut apprendre à mieux les connaître et les respecter et à faire évoluer les métiers et les gouvernances urbaines.



Samedi 25 janvier

La Forêt de Bastard face au changement climatique

VISITE GUIDÉE

En partenariat avec l'Office National des Forêts
Forêt de Bastard - 10h30

En compagnie d'un agent de l'ONF, partez pour une balade commentée autour des enjeux que représentent le changement climatique, la protection de la biodiversité, la lutte contre les incendies et la production de bois...

Il répond à vos questions ou préoccupations sur l'avenir et la gestion des forêts.

La forêt domaniale de Bastard, ou « bois de Pau », est un poumon vert de 297 ha au Nord de la ville. Là dans le secteur du Pont-Long s'étendait autrefois une lande qui servait de zone de pâturage hivernale, avant d'être cultivée pour les besoins de l'agriculture et de la production de bois. Ainsi, parcelles boisées alternent avec landes ouvertes et zones humides et forment un milieu riche classé « Espace naturel sensible » depuis 2006.

Durée : 2h. Rendez-vous à l'aire de pique-nique, au croisement de la grande allée centrale et de la première allée latérale



L'héritage arboré de l'avenue du Stade Nautique

BALADE COMMENTÉE

En partenariat avec la Ville d'Art et d'Histoire

Départ devant le Conservatoire à Rayonnement Régional - 11h

Découvrez l'incroyable patrimoine arboré de ce quartier, hérité de l'époque de la villégiature. La baronne de Brienen y fait édifier au 19^e siècle la villa connue sous le nom de San Carlos et le Couvent des Réparatrices sur son domaine. Elle est voisine de la Comtesse de Carantilly, propriétaire de l'actuelle Villa Beit Rahat. Ces villas étaient entourées de parcs de plusieurs hectares dont les arbres sont aujourd'hui plus majestueux que jamais. Dans cet écrin, au milieu des séquoias, est aménagé en 2005 un petit jardin zen en collaboration avec les jardiniers de la ville de Kofu.

Durée : 1h. Accessible PMR



L'adaptation des forêts au changement climatique

CONFÉRENCE

Pavillon des Arts - 14h

Comment nos forêts vont réagir au changement climatique et comment adapter les méthodes d'exploitation et de gestion ? Des questions que Sven Augier, expert forestier, explore dans cette conférence. Ceci dans un contexte où de nouveaux besoins exercent une pression toujours plus grande sur la forêt et peuvent conduire à fragiliser son fonctionnement écologique.



Grimpe d'arbres

DÉMONSTRATION

Les Sentiers du Roy - 15h

La Ville de Pau dispose d'une équipe de grimpeurs d'arbres. Ces agents de haute voltige effectuent un travail exceptionnel jusqu'en haut des cimes pour élaguer, poser des nichoirs, traiter parfois contre certains nuisibles...

Regardez les évoluer dans une impressionnante chorégraphie au milieu des platanes à 30 mètres de hauteur !

De St-Martin aux Sentiers du Roy

PROMENADE ARBORÉE COMMENTÉE

Rendez-vous place Royale - 15h30

Le service Foresterie Urbaine de la Ville vous emmène à la rencontre des arbres au départ du kiosque de la Place Royale, en passant par le Pavillon des Arts, l'église Saint-Martin et les Sentiers du Roy. Entre palmeraie, platanes en alignement et essences adaptées au climat méditerranéen à l'abri de l'église, cette diversité d'arbres rentrés dans le patrimoine paysager forme un océan vert que l'on peut contempler depuis la promenade du bd des Pyrénées.



Arbres, territoires et civilisation

CONFÉRENCE

Pavillon des Arts - 16h30

Agronome, agroforestier et président du centre national d'agroécologie, Alain Canet propose une conférence autour de l'agroforesterie, un projet de société à partager dans un climat serein. Il présentera une agriculture de la proposition, pour une alimentation résiliente et abondante. Patrick Buron, Maire de Meillon, Vice-Président de l'Agglomération Pau Béarn Pyrénées chargé de l'agriculture et de l'alimentation, présentera la feuille de route agriculture du territoire.



« Le temps des arbres »

CINÉ-DÉBAT

En partenariat avec le CAUE

Pavillon des Arts - 18h30

Après la projection du film « Le temps des arbres », participez au débat animé en visioconférence par Marie-France Barrier, la réalisatrice du film. Une soirée d'introduction aux plantations programmées le dimanche.